
Venda Avulsa: R$ 5,00Edição 1.631 - 23 de maio de 2025 Bagé, Candiota, Hulha Negra, 
Pedras Altas e Pinheiro Machado

S
am

ue
l d

a 
R

os
a/

A
ss

es
so

ria
 P

M
H

N

CAMINHOS DA PRODUÇÃO EM HULHA

www.tribunadopampa.com.br

Programa 
retomado

Em defesa de uma transição energética justa

Uma propriedade no assentamento Nova Querência, interior de Hulha Negra, sediou o ato de retomada do programa 
municipal Caminhos da Produção. Limpeza de açudes e acesso as propriedades, desde o resfriador até a estrada, serão 
as ações realizadas dentro do programa que havia sido lançado em 2015. Pág. 8
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APICULTURA

Mel de Pinheiro 
Machado passa 
por avaliação
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A Emater/Ascar realizou a 7ª edição do Concurso da 
Qualidade do Mel e o 2º da Gastronomia do Mel. O 
Cheesecake Favo de Mel, de Antonella Morais é 
uma das iguarias vencedoras.

SEGURANÇA

BM fará simulado 
de assalto a banco 

em Candiota
Pág. 13

Estudo mostra que maioria 
dos municípios da região 

têm desenvolvimento baixo
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Nesta semana, a Prefeitura de Hulha Negra, por Nesta semana, a Prefeitura de Hulha Negra, por 
meio da Secretaria de Obras, Gestão Rodoviá-meio da Secretaria de Obras, Gestão Rodoviá-

ria e Saneamento Básico, informou que o cami-ria e Saneamento Básico, informou que o cami-
nhão responsável pela coleta de lixo na cidade nhão responsável pela coleta de lixo na cidade 

havia apresentado problemas mecânicos, e havia apresentado problemas mecânicos, e 
que diante disso, a coleta seria realizada com o que diante disso, a coleta seria realizada com o 
apoio de uma retroescavadeira e um caminhão apoio de uma retroescavadeira e um caminhão 
auxiliar. Segundo informado, o veículo já foi en-auxiliar. Segundo informado, o veículo já foi en-
caminhado para manutenção e substituição das caminhado para manutenção e substituição das 

peças danifi cadas. peças danifi cadas. 

COMPARTILHANDO HISTÓRIASCOMPARTILHANDO HISTÓRIAS

A escritora Fátima Fabiana lançou em Hulha A escritora Fátima Fabiana lançou em Hulha 
Negra o livro intitulado Compartilhando Histórias Negra o livro intitulado Compartilhando Histórias 

– Brasil adentro mundo afora, juntamente do – Brasil adentro mundo afora, juntamente do 
organizador e historiador Cássio Lopes. O ato organizador e historiador Cássio Lopes. O ato 
aconteceu por meio da Secretaria de Cultura, aconteceu por meio da Secretaria de Cultura, 
Esporte e Turismo de Hulha Negra, que tem a Esporte e Turismo de Hulha Negra, que tem a 

frente o secretário Igor Canto. O lançamento frente o secretário Igor Canto. O lançamento 
aconteceu com a presença de apaixonados pela aconteceu com a presença de apaixonados pela 

literatura e história, além de personalidades ou literatura e história, além de personalidades ou 
familiares que integram os textos escritos por familiares que integram os textos escritos por 

Fabiana, em uma espécie de encontro cultural. Fabiana, em uma espécie de encontro cultural. A semana no A semana no TPTP começou com uma visita  começou com uma visita 
dos freis de Candiota e Hulha Negra, Tiago dos freis de Candiota e Hulha Negra, Tiago 
Frey e Paulo Müller, que estavam acompa-Frey e Paulo Müller, que estavam acompa-

nhados de frei Wanderlei Carvalho do Couto, nhados de frei Wanderlei Carvalho do Couto, 
OFM, que realizou nas paróquias dos dois OFM, que realizou nas paróquias dos dois 

municípios, uma visita canônica para conhe-municípios, uma visita canônica para conhe-
cer a realidade das comunidades locais, bem cer a realidade das comunidades locais, bem 
como conhecer os trabalhos realizados. Ele como conhecer os trabalhos realizados. Ele 
foi nomeado para a função, pelo Governo foi nomeado para a função, pelo Governo 

Geral Ordem Geral dos Frades Menores, de Geral Ordem Geral dos Frades Menores, de 
Roma. No jornal, de forma simples e caris-Roma. No jornal, de forma simples e caris-
mática, o frei falou sobre suas percepções mática, o frei falou sobre suas percepções 

acerca do viu na região, destacando o Bioma acerca do viu na região, destacando o Bioma 
Pampa, o Clube de Mães Mãe Cleci e o tra-Pampa, o Clube de Mães Mãe Cleci e o tra-

balho realizado pelos sacerdotes locais.balho realizado pelos sacerdotes locais.

FREIS NO TPFREIS NO TP

Pela terceira semana seguida que a Pela terceira semana seguida que a 
Câmara de Candiota não realiza sua Câmara de Candiota não realiza sua 
sessão ordinária. Uma vez foi por sessão ordinária. Uma vez foi por 
levantamento de sessão pela morte levantamento de sessão pela morte 
de Danilo Portela e outras duas por de Danilo Portela e outras duas por 
falta de quórum, pois a maioria dos falta de quórum, pois a maioria dos 
parlamentares estava em viagens ofi ciais, numa parlamentares estava em viagens ofi ciais, numa 
semana para Brasília e outra para Porto Alegre. semana para Brasília e outra para Porto Alegre. 
A retomada deve acontecer na próxima segunda A retomada deve acontecer na próxima segunda 
(26), a partir das 17h.(26), a partir das 17h.

SEM SESSÃO EM CANDIOTASEM SESSÃO EM CANDIOTA

Toda a região está ansiosa em ver anunciada a Toda a região está ansiosa em ver anunciada a 
medida provisória (MP), que garante contratos medida provisória (MP), que garante contratos 
de longo prazo para a Usina de Candiota. Todas de longo prazo para a Usina de Candiota. Todas 
as informações apuradas até aqui é que isso as informações apuradas até aqui é que isso 
está muito próximo, faltando apenas alguns está muito próximo, faltando apenas alguns 
detalhes. A minuta já saiu do Ministério de detalhes. A minuta já saiu do Ministério de 
Minas e Energia (MME) e se encontra neste Minas e Energia (MME) e se encontra neste 
momento na Casa Civil da Presidência da Re-momento na Casa Civil da Presidência da Re-
pública (CCPR) - local onde as MPs são de fato pública (CCPR) - local onde as MPs são de fato 
editadas e ratifi cadas para que o presidente da editadas e ratifi cadas para que o presidente da 
República assine. O prefeito candiotense, Luiz República assine. O prefeito candiotense, Luiz 
Carlos Folador (MDB), chegou esta semana Carlos Folador (MDB), chegou esta semana 
a anunciar de forma extraofi cial, que a MP já a anunciar de forma extraofi cial, que a MP já 
estaria assinada pelo presidente Lula e seria estaria assinada pelo presidente Lula e seria 
publicada no Diário Ofi cial da União (DOU), mas publicada no Diário Ofi cial da União (DOU), mas 
que depois, ele mesmo, em contato com o que depois, ele mesmo, em contato com o TPTP, , 
recuou na informação, dizendo que ela não se recuou na informação, dizendo que ela não se 
confi rmou ofi cialmente - fato também relatado confi rmou ofi cialmente - fato também relatado 
pelo deputado federal Paulo Pimenta (PT) e pelo deputado federal Paulo Pimenta (PT) e 
outros parlamentares em sequência.outros parlamentares em sequência.

ANSIEDADE PELA MPANSIEDADE PELA MP

A coleta de lixo na cidade há vários anos apre-A coleta de lixo na cidade há vários anos apre-
senta problemas em razão das condições do senta problemas em razão das condições do 
veículo. Conforme foi apurado pelo veículo. Conforme foi apurado pelo TPTP com a  com a 

população, residências chegaram a fi car quase população, residências chegaram a fi car quase 
duas semanas sem a coleta, ocasionando acú-duas semanas sem a coleta, ocasionando acú-
mulo nas lixeiras e forte odor, além de sujeira. mulo nas lixeiras e forte odor, além de sujeira. 
O assunto foi motivo de cobrança pelos vere-O assunto foi motivo de cobrança pelos vere-
adores. Se sabe que o tema é uma pauta que adores. Se sabe que o tema é uma pauta que 

está entre as prioridades do atual prefeito, que está entre as prioridades do atual prefeito, que 
chegou a falar sobre terceirização do serviço. chegou a falar sobre terceirização do serviço. 

É nítido e fácil de identifi car que há muita ansie-É nítido e fácil de identifi car que há muita ansie-
dade em relação a esta notícia. Todos querem dade em relação a esta notícia. Todos querem 
ser os porta-vozes da boa-nova, tão aguardada ser os porta-vozes da boa-nova, tão aguardada 
em Candiota e região. Tudo indica que se está em Candiota e região. Tudo indica que se está 
muito próximo disso. Como é algo complexo muito próximo disso. Como é algo complexo 
e mexe com muitos interesses, dentre eles e mexe com muitos interesses, dentre eles 
ambientais, se sabia que não seria algo fácil e ambientais, se sabia que não seria algo fácil e 
rápido. Pelo que se tem notícia, a MP em seu rápido. Pelo que se tem notícia, a MP em seu 
curto texto é muito parecida com o projeto de curto texto é muito parecida com o projeto de 
lei que chegou a ser apresentado pelo senador lei que chegou a ser apresentado pelo senador 
gaúcho Paulo Paim (PT), mas que depois da gaúcho Paulo Paim (PT), mas que depois da 
tragédia climática no RS, acabou sendo retiran-tragédia climática no RS, acabou sendo retiran-
do de pauta por ele. A MP, ao que se sabe, irá do de pauta por ele. A MP, ao que se sabe, irá 
estender para o Paraná e Rio Grande do Sul, estender para o Paraná e Rio Grande do Sul, 
os mesmos benefícios que o estado de Santa os mesmos benefícios que o estado de Santa 
Catarina já tem com a lei federal 18.030, de 5 de Catarina já tem com a lei federal 18.030, de 5 de 
janeiro de 2018.janeiro de 2018.

ANSIEDADE PELA MP 2ANSIEDADE PELA MP 2

Mesmo quando a MP já tiver sido editada e pu-Mesmo quando a MP já tiver sido editada e pu-
blicada no DOU, já passando a valer o seu teor blicada no DOU, já passando a valer o seu teor 
imediatamente, ainda se tem luta pela frente. imediatamente, ainda se tem luta pela frente. 
Para entender, as medidas provisórias (MPs) Para entender, as medidas provisórias (MPs) 
são normas com força de lei editadas pelo presi-são normas com força de lei editadas pelo presi-
dente da República em situações de relevância dente da República em situações de relevância 
e urgência. Apesar de produzir efeitos jurídicos e urgência. Apesar de produzir efeitos jurídicos 
imediatos, a MP precisa da posterior apreciação imediatos, a MP precisa da posterior apreciação 
pelas casas do Congresso Nacional (Câmara e pelas casas do Congresso Nacional (Câmara e 
Senado) para se converter defi nitivamente em Senado) para se converter defi nitivamente em 
lei ordinária.lei ordinária.

DESAFIOS PÓS MPDESAFIOS PÓS MP
O prazo inicial de vigência de uma MP é de 60 O prazo inicial de vigência de uma MP é de 60 
dias e é prorrogado automaticamente por igual dias e é prorrogado automaticamente por igual 
período caso não tenha sua votação concluída período caso não tenha sua votação concluída 
nas duas Casas do Congresso Nacional. Se nas duas Casas do Congresso Nacional. Se 
não for apreciada em até 45 dias, contados da não for apreciada em até 45 dias, contados da 
sua publicação, entra em regime de urgência, sua publicação, entra em regime de urgência, 
sobrestando todas as demais deliberações legis-sobrestando todas as demais deliberações legis-
lativas da Casa em que estiver tramitando. Ela lativas da Casa em que estiver tramitando. Ela 
pode ser aprovada ou rejeitada. Em sendo apro-pode ser aprovada ou rejeitada. Em sendo apro-
vada, vira lei federal. No caso de não apreciadas vada, vira lei federal. No caso de não apreciadas 
no prazo, a MP caduca, ou seja, perde validade no prazo, a MP caduca, ou seja, perde validade 
e é arquivada.e é arquivada.

DESAFIOS PÓS MP 2DESAFIOS PÓS MP 2
Contando que tudo dará certo e vai dar, Can-Contando que tudo dará certo e vai dar, Can-
diota e região têm outros desafi os gigantescos, diota e região têm outros desafi os gigantescos, 
como o de implementar uma transição ener-como o de implementar uma transição ener-
gética realmente justa, inclusiva e que leve a gética realmente justa, inclusiva e que leve a 
melhoria, essencialmente, da vida das pessoas. melhoria, essencialmente, da vida das pessoas. 
Isso exige, inclusive a reconversão econômica Isso exige, inclusive a reconversão econômica 
e social regional, que ainda apresenta números e social regional, que ainda apresenta números 
bem difíceis em termos de desenvolvimento, bem difíceis em termos de desenvolvimento, 
como mostra matéria nesta edição do jornal.como mostra matéria nesta edição do jornal.

DESAFIOS PÓS MP 3DESAFIOS PÓS MP 3

MOTORISTA EM PINHEIROMOTORISTA EM PINHEIRO
Os vereadores e vereadoras de Pinheiro Os vereadores e vereadoras de Pinheiro 

Machado ultimamente estão tendo que se Machado ultimamente estão tendo que se 
virar para viajaram. Ou vão de carona ou de virar para viajaram. Ou vão de carona ou de 
ônibus. A Câmara tem carro próprio, porém ônibus. A Câmara tem carro próprio, porém 

não tem motorista e depende de cedência do não tem motorista e depende de cedência do 
Executivo. Como há uma alegada falta des-Executivo. Como há uma alegada falta des-
ses profi ssionais, o Legislativo está desas-ses profi ssionais, o Legislativo está desas-
sistido. O tema foi debate na última sessão sistido. O tema foi debate na última sessão 

e o vereador Mateus Garcia (PDT) disse que e o vereador Mateus Garcia (PDT) disse que 
na próxima semana, as bancadas do PDT e na próxima semana, as bancadas do PDT e 
PSDB, mais a vereadora Samanta Rochel PSDB, mais a vereadora Samanta Rochel 

(MDB), vão apresentar um requerimento para (MDB), vão apresentar um requerimento para 
que a Câmara faça um concurso para moto-que a Câmara faça um concurso para moto-
rista. Ele falou em retaliação entre poderes.rista. Ele falou em retaliação entre poderes.
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LIXO EM HULHA NEGRALIXO EM HULHA NEGRA

LIXO EM HULHA NEGRA 2LIXO EM HULHA NEGRA 2

Samuel da Rosa/Assessoria PMHN



O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS
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Os dias passam e 
continuamos a ver que 
certas coisas demoram a 
alinhar. Com alguns per-
sonagens que a humani-
dade produz não é de se 
estranhar. A mais famosa 
democracia do mundo, 
pelo menos é assim que 
sempre se apresentou, 
que existia nos Estados 
Unidos, anda de mal a 
pior com seu destram-
belhado presidente, que 
insiste em se comportar como um ditador qualquer 
de alguma republiqueta qualquer. Todo dia o su-
jeito faz questão de se apresentar como alguém 
com péssima educação, o que não surpreende 
ninguém que o conheça. Esta semana ele apre-
sentou duas relevantes, achou um genocídio de 
brancos na África do Sul e resolveu questionar 
o mandatário sul-africano em reunião na Casa 
Branca, onde cercado de repórteres faz das suas 
um dia sim, outro também. Genocídio de branco na 
África do Sul só pode ser piada partindo de Trump. 
Pelo menos é assim que o mundo civilizado e não 
imbecilizado entende. 

Não sei quantos, Trump já mandou matar 
mundo afora em poucos meses de mandato, mas 
não foram poucos. Para presidentes dos Estados 
Unidos, e não só Trump, mandar matar faz parte 
das prerrogativas do cargo. Terroristas são os 
inimigos. 

Os noticiários continuam mostrando o ‘chove 
não molha’ das tentativas quase nada relevantes 
de promover a paz. A guerra para as grandes po-
tências bélicas planetárias é um grande negócio e 
a vida não faz diferença quando o negócio é bom.

Como o povo gosta de notícia ruim, os tele-
jornais não têm problemas de falarem de mortos, 
aqui, mortos ali. Se contar no Jornal Nacional 
quantas mortes foram comunicadas na edição, não 
baixa de uma por minuto, quando for dia de notí-
cias leves. Daí que só assisto raramente, quando 
estou em alguma casa onde vêem TV. Na minha 
não assisto mais telejornais faz tempo. 

Melhor ver a lenga-lenga da CBF e as notí-
cias que falam do novo técnico da seleção brasi-
leira e do menino Ney que já está velho, bichado, 
e continua mimado como uma criancinha de berço. 
Num mundo ‘sem eira, nem beira’, expressão que 
se usava em Minas Gerais para identificar casa 
de pobre, ouvir besteiras ainda é bem mais inte-
ressante que ouvir catástrofes.

Daí que nos últimos dias andei vendo 
programas sobre compra e venda de casas e 
reformas de imóveis no Canadá. Foi quando me 
dei conta de que somos muito pobres do ponto 
de vista econômico. Não consigo entender como 
no Canadá eles falam de dezenas de milhares de 
dólares em pequenas reformas ou em um milhão 
de dólares para comprar umas casas apenas boas 
perto de um lago qualquer. Para passar as férias. 
Logo no Canadá, um país que socializa a riqueza. 
No Brasil, raros vão entender o que é socializar 
a riqueza.

Voltando ao início, Trump que já fez a piada 
de que pretende anexar o Canadá, já deve ter no-
tado que em quase todas as casas de campo no 
Canadá há uma ou mais bandeiras do país. Trump 
agora quer proibir Harvard de receber estudantes 
estrangeiros. Só falta ele sair por aí falando que 
Harvard vai acabar e ele será eterno.

Neste mundão de meu Deus é preciso ter 
paciência.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Para ouvir com paciênciaPara ouvir com paciência

"

"

Daí que nos últimos dias andei vendo 
programas sobre compra e venda 
de casas e reformas de imóveis no 

Canadá. Foi quando me dei conta de 
que somos muito pobres do ponto de 

vista econômico.

* Prefeito de Hulha Negra por três mandatos 
(1993-1996, 2001-2008) e auditor aposentado do 

Ministério do Trabalho

Reprodução TP

Vereador Diego Rodrigues defende 
leitura de escrituras sagradas

Está em tramitação na 
Câmara de Vereado-
res e Vereadoras de 

Hulha Negra, o projeto 
de lei 025/2025, que visa 
autorizar a realização 
do Intervalo Bíblico em 
instituições de ensino 
públicas e privadas do 
município. 

Conforme explica-
do pelo vereador propo-
nente, Diego Rodrigues, 
do Progressistas, o Inter-
valo Bíblico consiste em 
momentos de reflexão, 
leitura das escrituras sa-
gradas, meditação, ora-
ção, entoação de cânticos 
e de compartilhamento de 
experiências pessoais. “A 
atividade tem como base 
valores bíblicos e deve 
ser conduzida de forma 
voluntária por estudantes. 
A proposta destaca que a 
participação deve ser es-
pontânea, garantindo-se 
o exercício da liberdade 
de consciência e de cren-
ça”, explicou ele, poste-
riormente em suas redes 
sociais, acrescentando 
que a atividade ocorreria 
em espaços adequados, 
de modo a preservar o 
bom funcionamento das 
atividades acadêmicas e 
a garantir segurança e or-
dem no ambiente escolar. 

Projeto que propõe 
realização de Intervalo 
Bíblico nas escolas gera 

debate em Hulha Negra

LEGISLATIVO

De autoria do vereador Diego Rodrigues, do Progressistas, 
projeto entrou em tramitação na sessão do último dia 15

O vereador ainda 
acrescentou: “O Inter-
valo Bíblico propõe-se 
a fomentar a paz, a in-
trospecção e a reflexão, 
auxiliando estudantes 
a lidarem melhor com 
desafios diários e preve-
nindo comportamentos 
agressivos e situações 
de bullying. A ativida-
de também fortalecerá a 
convivência respeitosa e 
solidária entre colegas, 
respeitando-se a diversi-
dade de crenças e a liber-
dade individual”.

DEBATE

O projeto, quando 
apresentado, causou de-
bate e questionamentos 
pelas redes sociais, tan-
to quanto a legalidade 
e constitucionalidade, 
como a liberdade de cren-
ça e intolerância religio-
sa. Foram manifestações 
de apoio ao vereador, mas 
também contrárias.

Mônica Canto, em 
sua página no Facebook 
lembrou ser uma pessoa 
de muita fé e explicou o 
que significa estado laico 
e liberdade religiosa, de-
finido na Constituição Fe-
deral de 1988 e chamando 
a atenção do presidente 

da Casa, o vereador Jo-
sias Vidarte. “Um estado 
laico, também chama-
do de Estado secular, é 
aquele que estabelece a 
separação entre a Igreja 
e o Estado, promovendo 
a liberdade religiosa e 
a igualdade perante a 
lei, independentemente 
da crença ou da falta de 
crença de cada cidadão. 
Separação entre Igreja e 
Estado: O estado laico 
não tem religião oficial, 
não estabelece privilégios 
para nenhuma crença e 
garante que a religião não 
interfira nas decisões po-
líticas ou na vida civil.”

Em resposta, o pre-
sidente se manifestou 
dizendo que a constitu-
cionalidade será definida 
nas comissões. “Eu sei, 
um vereador colocou um 
projeto inconstitucional, 
mas isso quem tem que 
definir é as comissões, os 
vereadores são livres para 
colocar requerimento e 
anti projeto e projeto de 
lei, eu como presidente 
não posso interferir mes-
mo sendo inconstitucio-
nal porque quem define 
a constitucionalidade do 
projeto é as comissões!”, 
afirmou Josias.

Outro manifesto de 
destaque foi publicado 
por Alisson Silveira, que 
cultua a religião da Um-
banda, de matriz africana, 
e disse discordar plena-
mente do projeto. “Reli-
giões, crenças e culturas 
se ensina dentro de casa. 
Respeito a todas as reli-
giões, mas se um pastor 
ou obreiro tem permissão 
para entrar em uma escola 
na hora do intervalo para 
cantar um louvor ou ler 
uma passagem bíblica, 
todas as outras religiões 
tem o mesmo direito. Crio 

meus filhos ensinando e 
frequentando a religião 
de Umbanda, e muito já 
sofreram bullying den-
tro da escola por causa, 
não admito que isso se 
faça presente nas escolas 
sendo que já temos uma 
matéria que abrange as-
sunto religião. Concordo 
com a manifestação da fé 
desde que seja de forma 
respeitosa e não abusiva. 
Jamais vou compactuar 
com isso dentro da es-
cola e deixo claro que 
não pertenço a nenhum 
partido político”, mani-
festou sugerindo a cria-
ção de projetos e cursos 
gratuitos que adicionem 
conhecimento aos jovens 
e condicione preparação 
para o mercado de tra-
balho.

O TP buscou con-
tato com a Secretaria de 
Educação para verifi-
car seu posicionamento 
quanto ao projeto pro-
posto pelo vereador e em 
nota enviada ao jornal, a 
Assessoria de Comuni-
cação, informou que no 
momento a Prefeitura não 
vai se manifestar sobre o 
assunto. 

TRAMITAÇÃO

 Segundo apurado 
pelo TP, na tarde desta 
quinta-feira (22), o pro-
jeto havia passado pela 
análise da Comissão de 
Constituição e Justiça 
(CCJ). Caso recebesse 
parecer favorável, segue 
em tramitação na Casa. 
Por outro lado, o parecer 
seja pela inconstitucio-
nalidade da matéria, o 
PL seguiria para votação 
em plenário. Até o fe-
chamento desta edição, 
não foi possível apurar os 
resultados.

O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS
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A expectativa é que o mais breve possível ela seja assinada pelo presidente Lula

J. André TP

Uma informação ex-
traoficial divulga-
da pelo prefeito de 

Candiota, Luiz Carlos 
Folador (MDB), de que a 
medida provisória (MP) 
que estende os contratos 
da Usina de Candiota, 
pertencente à Âmbar 
Energia, já havia sido 
assinada pelo presidente 
da República Luís Inácio 
Lula da Silva, acabou 
não se confirmando de 
forma oficial.

O prefeito chegou 
a gravar um vídeo em 
frente ao Palácio do Pla-
nalto na tarde de quarta-
-feira (21), falando da 
situação, mas depois, 
em contato com o jornal, 
retificou, afirmando que 
a MP ainda não estava 
assinada. Folador des-
tacou que houve certa 
confusão com a MP do 
Setor Elétrico - essa sim 
lançada na última quarta 
pelo governo federal.

Na semana pas-
sada, na Prefeitura de 
Bagé, o deputado federal 
e ex-ministro Paulo Pi-
menta (PT), esteve reu-
nido com o prefeito Luiz 
Fernando Mainardi (PT) 
e lideranças da região, 
quando o assunto esteve 
em pauta, inclusive com 
a participação na reu-
nião, por videoconferên-
cia, do ministro de Minas 
e Energia, Alexandre 
Silveira. Segundo relata-
do pelos presentes, o mi-
nistro disse que a questão 
da MP é uma necessidade 
do povo gaúcho. “E nós 
temos sensibilidade com 
esse tema”, afirmou

No encontro foi 

MP da Usina de Candiota 
está bem encaminhada, 

mas ainda não foi editada 
pelo governo federal

TRANSIÇÃO JUSTA

confirmado que a minuta 
da medida provisória que 
prorroga o funcionamen-
to da Usina de Candiota 
já foi encaminhada à 
Casa Civil da Presidência 
da República. A proposta, 
que partiu do Ministé-
rio de Minas e Energia 
(MME), prevê os mes-
mos critérios já adotados 
para o estado de Santa 
Catarina, por meio da lei 
federal 18.3030/2018, es-
tendendo agora os bene-
fícios aos estados do Rio 
Grande do Sul e Paraná.

Após o vídeo de 
Folador, o deputado Pi-
menta também gravou 
um vídeo, não confirman-
do a assinatura e edição 
da MP, reafirmando que a 
situação está mesmo bem 
encaminhada e assim que 

Usina de Candiota está funcionando numa operação chamada deficitária, ainda sem um 
contrato de venda de energia de longo prazo - fato que será garantido pela edição da MP

houver a novidade que 
todos em Candiota e re-
gião esperam, o governo 
federal, segundo ele, fará 
a divulgação.

Também gravaram 
vídeos sobre o assunto, 
os deputados federais 
Alexandre Lindenmeyer 
(PT) e Afonso Hamm 
(PP) e deputada estadual 
Adriana Lara (PL). 

RELEMBRE

Os contratos de 
venda de energia da Usi-
na de Candiota encer-
raram no último dia 31 
de dezembro de 2024. 
Desde então a unidade 
ficou paralisada. A Âm-
bar Energia aproveitou o 
período para fazer uma 
manutenção e moderni-

zação, num investimen-
to de R$ 150 milhões. 
Há poucos dias, a usina 
voltou a operar, funcio-
nando em uma operação 
deficitária, na modalidade 
merchant (sem contrato). 
O funcionamento de ago-
ra contribui, segundo a 
Âmbar, com a segurança 
energética do país em um 
cenário hídrico adverso 
e com a manutenção dos 
empregos em toda a ca-
deia produtiva ligada à 
usina.

Contudo, somente 
a edição de uma MP ou 
outra medida similar é 
que garante a extensão de 
fato da operação da uni-
dade - tempo suficiente 
para que se possa fazer 
a tão propalada transição 
energética justa (TEJ). 

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

O MELHOR REMÉDIO 
A humanidade intei-

ra anda atrás da bendita 
felicidade. Já abordei al-
gumas vezes este tema. 
Nunca é demais voltar ao 
assunto.

Tem um único segre-
do a felicidade: te aceitares 
como és. Se nascestes 
feio, narigudo, corcunda 
ou com outras injustiças 
que a natureza nos cause 
só tem um remédio. Aceites 
que dói menos.

A indústria da beleza e da felicidade engorda 
muito com a procura que não diminui nunca, só 
aumenta, da beleza. As cirurgias mais caras são as 
supérfluas. Os médicos esteticistas são mais caros 
do que os clínicos. A morte é certa e muitos querem 
morrer bonitos, corrigindo a natureza.

Há muitos homens que se entendem por feios 
e recorrem a cirurgiões para corrigir a natureza, mas 
são as mulheres as maiores vítimas desta indústria. 
Isto é um mito que os gregos, lindos, preparam e que 
no ocidente virou pandemia.

Se és orelhudo, aceites, negar não vai resolver 
o que a genética determinou. Se és narigudo não 
tentes uma cirurgia plástica. Os meninos arteiros 
dirão que pareces um porquinho da Índia.

A bunda então é uma desgraça! Se desabou, 
o silicone fica abusando de ti. Dois pra lá, dois pra 
cá. Bunda é um caso sério. Se é grande e volumosa, 
corta. Se é pequena e arrebitada, mete silicone.

As orelhas então, são igualmente sérias. Se 
nascem tortas e grandes, os Juquinhas da vida 
vão rir. Se pequenas demais os Juquinhas da vida 
também vão rir.

Desde sempre a beleza foi uma indústria. Os 
gregos associavam a beleza física às divindades. 
Havia deuses belos e vitoriosos e deuses feios que 
eram mais.

JUCA CHAVES

O menestrel brasileiro Juca Chaves (foto) foi 
quem mais riu e fez rir abordando este tema tão 
grato a todos. Foi um musicuzinho, como gostava 
de ser chamado, que riu muito de si mesmo e das 
vaidades humanas.

Era baixinho e narigudo e fazia disso, muito 
dinheiro. Suas canções eram irônicas e debochavam 
desta indústria da beleza.

Dizia ele que a feiúra fez o sucesso da sua 
carreira musical. Ria de si mesmo e vendia caro 
sua feiúra.

Não adianta espernear se a feiúra te abraçou. 
É melhor aceitar e gozar dela mesmo. É possível 
dar uma melhoradinha, mas o essencial é imutável.

Sofrer o que a natureza nos fez não tem 
sentido. Se ela te deu seios grandes ou pequenos 
demais, não sofras.

Se tens bunda muito grande ou muito peque-
na, não chores! Não sofras! Lembres de que Deus 
criou as pessoas à Sua semelhança. Há sempre um 
sapato para um pé torto.

O BOM HUMOR...
...necessário nesses casos não pode e não 

deve humilhar as criaturas de Deus, e como dito 
feitas à Sua semelhança. Os norte-americanos riem 
de si mesmos. Dizem que tem um presidente Pato 
Donald e um Papa Leão.

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil
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Silvana Antunes TP

* Doutor em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela Unisinos/
RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito 
Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito Eleitoral (IGADE). 
Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. Consultor-nacional 
da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. Membro associado-
efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul (IARGS). Professor 
da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de 
Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados 
(Brasília-DF). 

“A pátria não é nin-
guém; são todos; e cada 
qual tem no seio dela o 
mesmo direito à ideia, 
à palavra [...]. Os que a 
servem são os que não 
invejam, os que não 
infamam, os que não 
conspiram, os que não 
sublevam, os que não 
desalentam, os que não 
emudecem, os que não 
se acovardam, mas resistem, mas ensinam, mas 
esforçam, mas pacificam, mas discutem, mas 
praticam a justiça, a admiração, o entusiasmo”. 
É com essas palavras de Rui Barbosa, profe-
ridas em 1903 na famosa “Oração no Colégio 
Anchieta”, que Ruy Samuel Espíndola começa 
a sua obra “Palavra e Memória: antologia de um 
advogado e professor”, publicada pela editora 
Habitus (SC) em idos de 2023. 

Escrevo hoje, portanto, acerca desta obra 
do Professor Ruy, catarinense que muito admiro 
e com o qual tenho muitas afinidades pessoais e 
intelectuais. Ruy é uma pessoa afável, de facíli-
mo tratado, que traz consigo uma cultura densa e 
profunda, capaz de ensinar a todos, seja em uma 
tribuna da advocacia, seja em uma sala de aula, 
seja em uma confraternização, especialmente se 
estivermos munidos de bons charutos cubanos. 
O texto é uma singela homenagem. 

O livro em comento, é importante registrar, 
se encontra apresentado Rodrigo Valgas dos 
Santos, Doutor em Direito e advogado admi-
nistrativista de mão cheia. Rodrigo e Ruy são 
sócios, aliás. Nela, por sua vez, Rodrigo traça, 
dentre muitas belas passagens, uma que me 
chamou especial atenção, qual seja: “Ouças a 
todos com igual atenção e cuidado”. Ruy é exa-
tamente isso. Tanto que a fala citada é sua. Fala 
que jamais foi da boca para fora. 

Já o prefácio ficou a cargo de João Mar-
cos Buch, juiz de Direito e autor. João Marcos, 
a seu turno, trouxe passagem não menos bela, 
também proveniente da união entre intelecto e 
cordas vocais por parte de Espíndola, a saber: 
“O importante é o amor”. 

O posfácio, não menos relevante, foi redigi-
do por Marcus Vinicius Furtado Coelho, advoga-
do ex-Presidente do Conselho Federal da OAB. 
Coelho, a seu modo, trouxe belas palavras, de 
igual maneira. E aquelas que mais chamaram 
atenção, ao menos quanto ao aprendiz que 
escreve esta coluna, foram as seguintes: “Sabí-
amos desde sempre e hoje temos convicção de 
que Ruy Samuel Espíndola está à altura do seu 
homônimo, Patrono da Advocacia e da República 
do Brasil: Ruy Barbosa”. 

Pois o que escrevo hoje nada mais é do 
que uma – reitero que singela – homenagem 
a Ruy, o catarinense, pelas inspirações tantas 
que já proporcionou a este gaúcho que escreve. 
Estava lendo a sua obra no sábado passado. É 
linda. E essa leitura, uma releitura na verdade, 
fez, no fim das contas, com que eu me sentisse 
obrigado de trazer essas palavras, ainda que 
módicas o sejam.

Encerro, então, a coluna, para afiançar o 
que o próprio autor refere em sua nota introdu-
tória: a obra, uma verdadeira antologia, contém 
o substrato de um espírito inquieto e curioso, 
apaixonado pelo saber, pelo debate e pela re-
flexão pública. 

Ao Maestro Ruy, fica o nosso abraço. E o 
nosso agradecimento por tanto! 

      * Guilherme Barcelos

Palavra e memória: Palavra e memória: 
uma homenagem a uma homenagem a 

Ruy Samuel EspíndolaRuy Samuel Espíndola

EXTRATO EDITAL - PROCESSO EXTRATO EDITAL - PROCESSO 
SELETIVO SIMPLIFICADO 04/2025 SELETIVO SIMPLIFICADO 04/2025 

EDITAL DE PUBLICAÇÃO Nº 01/2025EDITAL DE PUBLICAÇÃO Nº 01/2025
Prefeitura 

de Hulha Negra

Na manhã de sexta-
-feira (16), a Prefei-
tura de Candiota e a 

Cooperativa de Produção 
Agropecuária do Pampa 
Gaúcho (Coopampa), re-
alizaram o ato de repasse 
de dois caminhões, sendo 
um baú pertencente à Pre-
feitura, por meio de um 
repasse do Instituto Na-
cional de Colonização da 
Reforma Agrária (Incra) e 
um tanque de propriedade 
da Cooperativa. 

Os documentos fo-
ram assinados pelo pre-
feito Luiz Carlos Fola-
dor e pelo presidente da 
Coopampa, Márcio dos 
Santos, para que ocorresse 
a formalidade das entregas 
dos veículos que aconte-
ceu em frente à Coopera-
tiva, localizada na sede do 
município, e contou com 
a presença de secretários 
municipais, Emater/Ascar, 
produtores, cooperativa-
dos e empresários. Ainda, 
participou a empresa B&G 
Soluções Agropecuárias, 
com equipamentos de dro-
nes para fotografias ou 
atividades rurais.

Durante o cerimo-
nial, as autoridades que 
fizeram uso da palavra, fa-
laram sobre a importância 
do repasse dos veículos e 
da realização de parcerias 
em prol do desenvolvi-
mento do município e do 
fomento da produção. 

CAMINHÃO BAÚ 

Fazendo parte da 
frota de veículos da Pre-

Troca de veículos entre Executivo e cooperativa vai auxiliar nos trabalhos 
em prol da comunidade, principalmente do interior do município

Coopampa e Prefeitura 
de Candiota repassam 

propriedades de caminhões

PARCERIA

Chaves dos veículos foram entregues entre o presidente da Coopampa, 
Márcio, e o prefeito de Candiota, Luiz Carlos Folador

feitura, o caminhão baú foi 
repassado para a Coopam-
pa e irá auxiliar, segundo 
Márcio, no Programa de 
Aquisição de Alimentos 
(PAA). “Esse caminhão 
vai ser utilizado para fa-
zermos a locomoção da 
fruticultura. Hoje, com 
esses 38 produtores, dá 
62 toneladas de alimen-
tos, então é muita coisa. 
E esse caminhão também 
vai ser útil para fazer esse 
transporte”, afirmou ele, 
agradecendo a parceria 
juntamente com Folador 
e toda sua equipe. 

CAMINHÃO TANQUE 

Já o caminhão tan-
que, foi repassado para a 
Prefeitura e será utilizado 
no transporte de água po-
tável, principalmente no 
interior do município. Em 
sua fala, Folador agrade-
ceu a equipe e também 
destacou a parceria entre 
o Poder Público e a Co-
operativa. “A Coopera-
tiva está nos repassando 
esse caminhão que foi 
recuperado por eles, e 
agora vai ser utilizado 
para transportar água po-
tável para aquelas famílias 
que necessitam, sejam 
elas no meio rural ou de 
outros lugares. Quero te 

agradecer Márcio, e toda 
a tua equipe, pois vocês 
decidiram em grupo e esse 
caminhão vai nos dar uma 
bela utilidade”, ressaltou 
Folador, agradecendo os 
envolvidos.

MAQUINÁRIOS

 ‘Também ocor-
reu a formalização do ato 
de entrega, por parte da 
Coopampa, à Prefeitura, 
de equipamentos não ser-
víveis e o repasse de duas 
patrulhas agrícolas para 
serem destinadas ao uso 
de duas associações do 
município.

 A Prefeitura Municipal de Hulha Negra torna  A Prefeitura Municipal de Hulha Negra torna 
pública a abertura do Processo Seletivo Simpli-pública a abertura do Processo Seletivo Simpli-
ficado 04/2025, paracontrataçãotemporáriade-ficado 04/2025, paracontrataçãotemporáriade-

Médico da Prefeitura Municipal de HulhaNegra/RS. As inscrições Médico da Prefeitura Municipal de HulhaNegra/RS. As inscrições 
serão recebidas das 8 horas do dia 26 de maio de 2025 até às 23 serão recebidas das 8 horas do dia 26 de maio de 2025 até às 23 
horas e 59 minutos do dia 28 de março de 2025, exclusivamente, horas e 59 minutos do dia 28 de março de 2025, exclusivamente, 
pelo correio eletrônico:processoseletivohulhanegra@gmail.com.A pelo correio eletrônico:processoseletivohulhanegra@gmail.com.A 
íntegra do edital está no site do Município de Hulha Negra “hulha-íntegra do edital está no site do Município de Hulha Negra “hulha-
negra.rs.gov.br” e Mural da Prefeitura.negra.rs.gov.br” e Mural da Prefeitura.

Hulha Negra, 23 de maio de 2025.Hulha Negra, 23 de maio de 2025.
Fernando Campani. PrefeitoFernando Campani. Prefeito

Prefeitura 
de Hulha Negra

O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública a licitação na Prefeito Municipal, torna pública a licitação na 
modalidade – modalidade – PREGÃO ELETRÔNICO SRP PREGÃO ELETRÔNICO SRP 
Nº 030/2025Nº 030/2025 – Eventual e Futura Aquisição  – Eventual e Futura Aquisição 
de Lençóis e Cobertas para uso da UBS, que de Lençóis e Cobertas para uso da UBS, que 

ocorrerá no dia 05 de junho de 2025 as 09h; ocorrerá no dia 05 de junho de 2025 as 09h; 
SUSPENSÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº SUSPENSÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 

029/2025029/2025, Futura e eventual contratação de empresa para presta-, Futura e eventual contratação de empresa para presta-
ção de serviços de ção de serviços de manutenção mecânica e serviços de elétricamanutenção mecânica e serviços de elétrica, , 
preventiva e corretiva, com reposição de peças e acessórios para os preventiva e corretiva, com reposição de peças e acessórios para os 
veículos leves (ou de passeio), ambulâncias, ônibus e micro-ônibus, veículos leves (ou de passeio), ambulâncias, ônibus e micro-ônibus, 
vans e utilitários, caminhões e máquinas pesadas pertencentes a vans e utilitários, caminhões e máquinas pesadas pertencentes a 
frota municipal, conforme anexo I; e frota municipal, conforme anexo I; e RETIFICAÇÃO DO PREGÃO RETIFICAÇÃO DO PREGÃO 
ELETRÔNICO SRP Nº 023/2025 ELETRÔNICO SRP Nº 023/2025 -  Aquisição de Ambulância tipo B, -  Aquisição de Ambulância tipo B, 
com suporte básico, 0km, ano/modelo 2025, que ocorrerá no dia 05 com suporte básico, 0km, ano/modelo 2025, que ocorrerá no dia 05 
de junho de 2025 às 11h. Por meio do site www.portaldecompras-de junho de 2025 às 11h. Por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br. O Edital está disponível no site www.hulhanegra.publicas.com.br. O Edital está disponível no site www.hulhanegra.
rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone 0800 0900 063. Hulha rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone 0800 0900 063. Hulha 
Negra, 22 de maio de 2025.Negra, 22 de maio de 2025. Fernando Campani. Prefeito. Fernando Campani. Prefeito.

Mais que uM jornal,Mais que uM jornal,
identidade regional!identidade regional!
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O estudo da 
Federação das 

Indústrias do Rio 
de Janeiro (Firjan) 

refere-se aos 
números apurados 

em 2023. 
Na região 
predomina 

deficiência, devendo 
gerar alerta

PREMISSAS DO IFDM

SINAL DE ALERTA

Números de Índice de 
Desenvolvimento mostram 

dificuldades nas cidades da região

* Absorção da mão de obra 
formal local
* Diversidade econômica
* Proporção de desligamentos 
voluntários em relação ao es-
toque
* PIB per capita
* Participação dos salários do 
emprego formal no PIB
* Taxa de pobreza

Fonte: Firjan 

A Federação das In-
dústrias do Rio de 
Janeiro (Firjan) di-

vulga desde 2008, o Índice 
Firjan de Desenvolvimento 
Municipal (IFDM), compos-
to por análises nas áreas de 
Saúde, Educação e Emprego 
e Renda. 

Apesar do avanço das 
cidades brasileiras na última 
década, o IFDM aponta que 
47,3% delas (2.625) ainda 
têm desenvolvimento socio-
econômico baixo (2.376) ou 
crítico (249). Na região, com 
exceção de Bagé e Aceguá 
- que têm desenvolvimen-
to moderado no geral, as 
demais cidades estão com 
índice baixo. No Brasil são 
57 milhões de pessoas vi-
vendo nessa situação e na 
região pouco mais de 54,7 
mil habitantes.

O estudo divulgado 
agora em 2025 se refere aos 
números apurados em 2023. 
Em 2026 serão divulgados 
os números de 2024 e assim 
por diante.

METODOLOGIA

Criado em 2008 e atu-
alizado neste ano com nova 
metodologia, o estudo varia 
de 0 a 1 ponto, sendo que 
quanto mais próximo de 1, 
maior o desenvolvimento so-
cioeconômico. Através dessa 
pontuação, é possível avaliar 
o município de forma geral 
e específica em cada um dos 
indicadores. Tanto a avaliação 
geral quanto as análises dos 
indicadores são classificadas 
em quatro conceitos: entre 
0 e 0,4 - desenvolvimento 
crítico; entre 0,4 e 0,6 - de-
senvolvimento baixo; entre 
0,6 e 0,8 - desenvolvimento 
moderado; entre 0,8 e 1 - de-
senvolvimento alto. O estudo 
permite, ainda, avaliação 
absoluta por município e ano 
e comparações entre cidades 
e anos anteriores.

EVOLUÇÃO

A análise mostra que 
99% dos municípios registra-
ram avanço no índice geral 
entre 2013 e 2023. Com isso, 
a pontuação média brasileira 
no estudo é de 0,6067 ponto, 
referente a desenvolvimento 
moderado. As três vertentes 
do índice contribuíram para 
esse avanço, ainda que em 
ritmos distintos. 

O IFDM Educação 
teve o maior crescimen-
to (+52,1%), passando de 
0,4166 ponto em 2013 - 
quando era a variável com 
pior pontuação - para 0,6335 
em 2023, tornando-se o 
componente de melhor de-
sempenho. O IFDM Saúde 
registrou o segundo maior 
avanço (+29,8%), aumen-

tando de 0,4626 ponto para 
0,6002. Já o IFDM Emprego 
& Renda foi o que menos 
evoluiu (+12,1%), mesmo 
com a forte recuperação pós-
-pandemia. Essa trajetória de 
desenvolvimento dissemina-
do resultou em redução de 
87,4% no número de muni-
cípios com desenvolvimento 
crítico, que passou de 1.978 
em 2013 para 249 em 2023.

Na região também 
há avanços de 2013 para 
cá, porém como os números 
são ruins, os municípios não 
conseguiram evoluir e sair, 
na sua grande maioria, do 
desenvolvimento baixo. A 
cidade que mais teve cresci-
mento em termos percentuais 
nos últimos 10 anos no IFDM 
foi Herval, com evolução de 
33,8%, mas por outro lado, 
o município ainda tem o 
pior desempenho regional. A 
que menos evoluiu no índice 
geral foi Candiota, com um 
crescimento de apenas 0,3% 
na última década. A liderança 
geral é de Bagé.

No Emprego e Renda, 
Aceguá alcançou a maior 
evolução de 2013 até 2023, 
com 18%, também liderando 
regionalmente este quesito 
com desenvolvimento alto. 
Candiota foi a única a ter 
involução neste item, com 
queda de 4,1%. 

No quesito Educação, 
o maior avanço regional foi 
de Hulha Negra, com 52,5%, 
saindo do desenvolvimento 
crítico (de 0,2135 em 2013 
para 0,4500 em 2023).  O 
pior desempenho é de Herval, 
evoluindo 15,5%. O municí-
pio que lidera com o melhor 
índice na Educação em 2023 
é Piratini, no patamar classi-
ficado de moderado.

Na avaliação em Saú-
de, Herval lidera a evolução 
na década, com 59,7%, tendo 
saído do crítico para o mode-
rado (0,2539 para 0,6303). 
Pedras Altas involui, tendo 
queda de 3,8%, mas assim 
mesmo lidera na Saúde em 
2023, com desenvolvimento 
moderado nesta área. 

PROBLEMAS

A Firjan divulgou os 
principais problemas encon-
trados nos municípios brasi-
leiros em cada área. Na Edu-
cação o que mais pesa para 

frear o desenvolvimento, 
segundo o estudo, e a falta de 
professores. Contudo, o item 
se destaca como a área com 
maior número de municípios 
em patamares mais elevados 
de desenvolvimento. No país, 
56,1% das cidades (3.113) 
registram desenvolvimento 
moderado, enquanto 7,2% 
(401) têm alto desenvolvi-
mento. Ainda assim, desa-
fios persistem, pois 32,5% 
(1.806) permanecem na faixa 
de baixo desenvolvimento 
(caso da região) e 4,1% (230) 
apresentam cenário crítico.

Na Saúde, o principal 
problema detectado é a falta 
de médico nos municípios 
brasileiros. A maioria no 
Brasil apresenta desempenho 
moderado nesta área. Do to-
tal analisado, 53,2% (2.961) 
registram pontuações entre 
0,6 e 0,8 no indicador, que é 
caso de Pedras Altas, Herval, 
Pinheiro Machado e Piratini. 
Por outro lado, 39,1% das 
cidades (2.179) permanecem 
em situação de baixo desen-
volvimento, caso na região 
de Bagé, Aceguá, Hulha Ne-
gra, Dom Pedrito e Candiota. 
Nos extremos, 5,8% (323) 
registram desempenho críti-
co e apenas 1,9% (107) tem 
alto desenvolvimento. Vale 
lembrar, que houve evolução 
na década na região, pois 
em 2013, cinco municípios 
estavam na situação crítica.

A baixa diversidade 
econômica - nos municípios 
críticos, quase sete em cada 
10 empregos formais são na 
administração pública, é o 
principal problema entre entre 
os municípios brasilero IFDM 
Emprego e Renda em 2023.

A distribuição dos 
municípios brasileiros por 
nível de desenvolvimento 
do IFDM Emprego & Renda 
em 2023 revela cenário con-
trastante. Enquanto 20,3% 
das cidades têm alto nível 
de desenvolvimento nessa 
dimensão — a maior propor-
ção entre as três vertentes do 
IFDM —, ainda há desafios 
significativos: um em cada 
quatro (25,2%) municípios 
apresenta um mercado de 
trabalho em condição crítica.

Para saber mais so-
bre o estudo, o leitor pode 
acessar na internet, o link 
firjan.com.br/ifdm/consulta-
-ao-indice/

Emprego e Renda Saúde Educação

* Cobertura vacinal
* Proporção de médicos a cada 
mil habitantes
* Percentual de nascidos vivos 
de gestantes com 7 ou mais 
consultas pré-natal
* Gravidez na adolescência
* Internações sensíveis à aten-
ção básica (ISAB)
* Internações por doenças rela-
cionadas ao saneamento am-
biental inadequado (DRSAI)
* Óbitos infantis (0 a 4 anos) 
evitáveis

* Adequação da formação do-
cente
* Taxa de atendimento escolar a 
crianças de 0 a 3 anos
* Educação integral
* Taxa de abandono
* Distorção idade-série
* IDEB
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Primeiras ações aconteceram nas escolas 15 de Junho e Chico Mendes, no Santa Elmira

Divulgação

Profi ssional está levando conhecimento sobre higiene e escovação aos alunos diretamente em suas escolas 

APrefeitura de Hulha 
Negra, por meio da 
Secretaria de Saúde, 

consolidou um importante 
avanço na área da saúde 
pública ao instituir, na 
recente reforma admi-
nistrativa, a Coordena-
ção de Saúde Bucal. Essa 
iniciativa visa fortale-
cer e ampliar as ações de 
promoção, prevenção e 
tratamento no âmbito da 

Prefeitura promove programa de 
Saúde Bucal nos assentamentos

HULHA NEGRA

saúde bucal, benefi ciando 
toda a comunidade hulha-
negrense.

O Programa será 
desenvolvido de forma 
permanente, integrando 
as atividades rotineiras da 
Secretaria de Saúde. Além 
do atendimento individu-
alizado nas unidades de 
saúde, o programa con-
templa ações educativas 
e preventivas realizadas 

diretamente nas escolas 
e nas comunidades, com 
o objetivo de conscienti-
zar a população sobre a 
importância dos cuidados 
com a saúde bucal desde 
a infância.  

A Prefeitura reafi r-
ma, com essa ação, o seu 
compromisso com a pro-
moção da saúde, a quali-
dade de vida e o bem-estar 
da população, tornando o 

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

Não teve sessão na última segunda-feira (19). Ela foi levantada por falta de quórum em 
razão de viagem a Brasília.

TVCAMCANDIOTATVCAMCANDIOTA

TV CÂMARA CANDIOTA

TVCAMARACANDIOTA

TVCAMCANDIOTA

A Câmara de Candiota está localizada na rua 20 de 
Setembro, 711, em frente a rodoviária, na Vila Operária.

Email: camaracandiota@camaracandiota.rs.gov.br

Telefones: (53) 3245-1177 e 3245-1449

Programa de Saúde Bucal 
uma referência contínua 
de cuidado e prevenção ao 
longo de todo o ano. 

A secretária de Saú-
de Daniele Campani falou 
sobre o programa. “Nós 
vamos fazer serviços nas 
escolas com promoção e 
prevenção da Saúde Bu-
cal, com o ‘bocão’, que as 
crianças gostam bastante, 
né, com incentivo à es-

covação. Estamos dando 
também kits de escovação 
para as crianças que preci-
sam, né, e fazendo esse tra-
balho junto as escolas que 
é de extrema importância.”

De acordo com o 
Prefeito Fernando Cam-
pani, a intenção é ampliar 
esse atendimento à popu-
lação que mora nos assen-
tamentos. “O que se quer é 
promover a educação atra-

vés dos bons hábitos, de 
higienização, de mostrar 
técnica e de higienização; 
de falar sobre os cuidados 
da alimentação, para a pro-
teção dos dentes”, reforça.

Nesta quinta-feira 
(22), o serviço foi levado 
nas escolas 15 de Junho e 
Chico Mendes, benefi cian-
do ainda mais alunos com 
orientações sobre higiene 
bucal.
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Transformado em lei em 2015, programa prevê série de serviços que a Prefeitura pode efetuar para os agricultores locais

Samuel da Rosa/Assessoria PMHN

RURAL

Aprovado pela Câ-
mara e sancionado 
pelo então prefeito 

Erone Londero (PT), a lei 
municipal 1491, de 9 de 
abril de 2015, o programa 
‘Caminhos da Produção’ 
completou há pouco mais 
de um mês, 10 anos de 
vigência. Contudo, se-
gundo o atual governo, 
comandado pelo também 
petista Fernando Campani, 
de 2017 até o ano passado, 
o programa não mais foi 
aplicado como política 
pública.

A lei aprovada na 
época foi fruto de um lon-
go debate com os agri-
cultores, especialmente 
os assentados da reforma 
agrária, com o objetivo de 
regulamentar e deixar mais 
transparente a prestação 
de serviços do município 
para a melhoria do setor 
primário.

Para relançar o pro-
grama, o governo muni-
cipal realizou um ato na 
última segunda-feira (19), 
no assentamento Nova 
Querência, na propriedade 
da produtora Meri Tere-
zinha.

ACESSOS E AÇUDES

Segundo informa-
do, a prioridade com a re-
tomada do programa agora 
é o apoio da Prefeitura 
para que, especialmente o 
leite, consiga chegar até a 
estrada desde o interior das 
propriedades, ou seja, se 
fazer melhorias nos aces-
sos internos do resfriador 
até a estrada, onde o leite 

é coletado para ser levado 
à indústria. “Queremos 
acabar com o derramamen-
to de leite nas estradas. A 
iniciativa visa solucionar 
uma das maiores difi cul-
dades enfrentadas pelos 
agricultores e agricultoras 
da região durante os dias 
de chuva, que é o trans-
porte dos produtos até às 
estradas. Nessa condição, 
muitos eram obrigados a 
descartar o leite devido à 
impossibilidade de trans-
porte adequado”, salientou 
Campani.

Outro serviço que 
será prestado pelo progra-
ma neste momento é a lim-
peza de açudes. O artigo 2º 
da legislação elenca uma 
série de outros serviços que 
a Prefeitura pode executar 
mediante o pagamento e 
inscrição dos produtores. 
O prefeito assinala que os 
demais serviços poderão 
ser executados mais adian-
te, porém agora a priorida-
de é essas duas situações 
que são mais urgentes. 

Nesta retomada, o 
‘Caminhos da Produção’ 
vai beneficiar cerca de 
200 famílias, que são se-
lecionadas pelo Conselho 
Municipal de Desenvol-
vimento Rural (Comder), 
fato que marca também a 
reativação deste conselho, 
que é órgão responsável 
por organizar e defi nir as 
prioridades na agricultura 
familiar local. 

Os serviços ofer-
tados inicialmente terão 
70% dos recursos apor-
tados pela Prefeitura e 
pela Câmara, com uma 

contrapartida de apenas 
30% do valor por parte dos 
benefi ciados. O governo 
atual fez uma redução dos 
valores que cabem aos 
agricultores.

Ambos os serviços 
foram licitados e, segundo 
a Prefeitura, terá o acom-
panhamento diário e fi sca-
lização do coordenador do 
Desenvolvimento Rural da 
Secretaria de Agropecuá-
ria, Marlon Hahn Hences.

UNIÃO COLETIVA

Para a secretária de 
Agropecuária do municí-
pio, Marciane Fischer, a 
retomada do projeto foi 
possível graças à união de 
todos os envolvidos. “É 
muito importante ressaltar 
que esse programa conta 
com a participação do 
agricultor(a), da Câmara, 
da nossa Prefeitura e das 
cooperativas. Isso é funda-
mental para fortalecermos 
a nossa agricultura fami-
liar”, destacou.

Campani, por fi m, 
também ressaltou a im-
portância da cooperação 
de todos os envolvidos, 
evidenciando o compro-
metimento com o desen-
volvimento de Hulha Ne-
gra. “O programa leva o 
material necessário para 
que o produtor possa aces-
sar o caminhão do leite, 
chegando até o resfriador, 
além de viabilizar a limpe-
za de açudes. Tudo isso foi 
possível graças ao esforço 
coletivo. É assim que se 
trabalha na cidade que 
queremos”, apontou.

Prefeitura de Hulha Negra retoma 
programa ‘Caminhos da Produção’

Limpeza de açudes será 
ofertado, bem como, 
o acesso interno das 

propriedades, desde o 
resfriador até à estrada

Secretária de Agropecuária,  
Marciane Fischer, 
falou sobre a 
importância do programa
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Espetáculo abordou 
de forma lúdica e 
atrativa o tema

MAIO LARANJA

Mais de 700 crianças assistem a 
teatro com temática sobre prevenção 

ao abuso em Hulha Negra
Samuel da Rosa/Assessoria PMHN

Dentre as campanhas 
de conscientização 
em prol de uma cau-

sa, no mês de maio há o 
Maio Laranja – que faz 
alusão ao combate ao abu-
so e exploração sexual 
de crianças e adolescen-
tes, com data oficial da 
causa no dia 18 de maio.

Eventos direcio-
nados principalmente a 
este público costumam 
acontecer nos municípios, 
com apoio ou realização 
do Conselho Tutelar e en-
tidades ligadas à causa. 
Em Hulha Negra, na úl-
tima segunda-feira (19), 
uma atividade contemplou 
alunos das redes munici-
pal e estadual de ensino, 
ultrapassando 700 alunos 
somente da rede municipal. 

A Secretaria de Edu-
cação, em parceria interse-
torial com as Secretarias de 
Saúde, Assistência Social 
e Cultura, desenvolveu 
uma série de ações vol-
tadas à conscientização, 
prevenção e proteção da 
infância e adolescência. 
“Encaminhamos às escolas 
um Documento Orienta-
dor, contendo diretrizes 
pedagógicas, reflexões e 
um drive estruturado com 
sugestões de propostas, 
vídeos e materiais de apoio, 
com o objetivo de subsi-
diar o trabalho dos edu-
cadores na abordagem do 
tema de forma sensível e 
responsável”, explicou a 
secretário Cristiane Pereira.

TEATRO SOCIAL

Uma das ações de 
destaque foi a apresentação 
teatral “No meu corpo, 
não”, realizada no Com-
plexo ao lado da Secreta-
ria de Assistência Social, 
com cinco sessões dis-
tribuídas entre manhã e 
tarde, atendendo alunos das 
redes municipal e estadual. 

“A peça, conduzida 
de forma lúdica e impac-
tante, promoveu a escuta, 
o diálogo e a conscienti-
zação, sendo muito bem 
recebida por estudantes, 
educadores e gestores es-
colares. É nosso dever, 
enquanto rede pública de 
ensino, abordar temas tão 
delicados como o abuso e 
a violência com seriedade, 
sensibilidade e responsa-
bilidade. Acreditamos na 
força da intersetorialidade e 
na potência transformadora 
da educação e da cultura 
lúdica. Nosso compro-
misso, enquanto gestão, 
é seguir promovendo o 
conhecimento e o cuidado 
por meio de ações que en-
volvam toda a comunidade 
escolar e os demais setores 
da sociedade”, destacou 
a secretária de Educação.

SOBRE O TEATRO

O Teatro Social Tio 
Tony foi fundado em 1988 
no município de Monte-
negro, no Rio Grande do 
Sul, inicialmente com o 

nome de Teatro Jovem de 
Montenegro, depois pas-
sou a ser conhecido como 
Cia de Teatro Tio Tony e 
mais tarde, Teatro Social 
ou Teatro Social Tio Tony.

Com uma proposta 
inovadora para o fazer te-
atral, atua em montagens 
de espetáculos temáticas 
voltados para o relaciona-
mento humano. Seu prin-
cipal objetivo é promover 
discussões e refl exões acer-
ca das mudanças sociais ne-
cessárias, pelo uso da arte.

Mantém espetáculos 
circulantes abordando te-
mas, que muitas vezes são 
tabus, com ética e respei-
to, dentre eles a violência 
contra mulheres e crianças, 
uso de drogas, bullying, 
preconceito racial, ecolo-
gia. Além disso, traz te-
mas leves e encantadores, 
que renovam a esperança 
do público, com aventura 
de sonhadores solitários.

As peças  sobre 
abuso sexual “Quando 
O Segredo Gritar” para 
adolescentes e adultos e 
“No Meu Corpo Não” para 
crianças, são destaques.

‘No Meu Corpo 
Não’ é um espetáculo infan-
til interativo com a plateia, 
que aborda de forma lúdica 
e silenciosa o abuso infantil.

CAMINHADA

Uma caminhada 
alusiva a campanha Maio 
Laranja está marcada para 

Junto a demais ações, atividade educativa reuniu quatro Secretarias visando a proteção da infância e juventude

o próximo dia 26 de maio, 
com saída às 10h da frente 
da escola Monteiro Lo-
bato, na avenida Getúlio 
Vargas, onde irá percorrer 
a avenida principal e fi na-
lizará em frente a escola.

O evento é uma rea-
lização do Conselho Tute-
lar de Hulha Negra, e além 
de alunos da rede munici-
pal e estadual, vai contar 
com a participação das 

secretarias de Educação, 
Saúde e Assistência Social.

De acordo com a 
conselheira Denise Dou-
rado Hosel, ainda dentro 
das ações alusivas ao 18 de 
maio, de Conscientização 
ao Combate e abuso sexual 
de crianças e adolescen-
tes, também está sendo 
organizado um pedágio. 

Sobre a caminhada 
a secretária de Educação 

complementa que serão 
apresentadas as materia-
lizações dos processos de 
aprendizagem desenvolvi-
dos nas escolas ao longo do 
mês. “Essa atuação conjun-
ta evidencia a importância 
do trabalho integrado entre 
as políticas públicas, reafi r-
mando o papel da educação 
como espaço de acolhi-
mento, conscientização 
e transformação social”.

o próximo dia 26 de maio, secretarias de Educação, complementa que serão 

Secretária Cristiane 
destacou a união e 
intersetorialidade 
como ferramenta 
transformadora
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Leitura dentro e fora da sala de aula é uma preocupação dos educadores 

INTEGRAÇÃO

Na última terça-feira 
(20), a Escola Mu-
nicipal Lago Azul, 

de Pedras Altas, realizou 
o 1º Sarau Cultural da 
instituição de ensino. A 
atividade literária surgiu 
a partir do objetivo do 
corpo docente do educan-
dário, de realizar algum 
projeto que envolvesse 
alunos das séries iniciais 
e fi nais. 

Com o apoio  e 
orientação dos professo-

res, foram apresentadas 
poesias, música, dança, 
teatro, produção escrita, 
pintura, releitura de obras, 
fotografi as, estudo de bio-
grafi a, representação ar-
tística e contos.

Conforme repassa-
do ao TP pela Secretaria 
de Educação, a iniciativa 
se deu em razão dos pro-
fessores identificarem a 
necessidade da motiva-
ção da leitura literária 
para alunos dos anos ini-

Escola Lago Azul realiza 
1º Sarau Cultural em Pedras Altas 

Sarau Cultural integrou professores e alunos

ciais e finais do ensino 
fundamental a partir do 
questionamento: Como 
trabalhar a atenção na era 
da distração? “Pensando 
em criar um ambiente mo-
tivacional para que o alu-
no desperte o gosto pelo 
hábito de ler, foi pensada 
a realização de um Sarau 
Cultural como iniciativa 
de possibilitar o contato 
com a leitura de diferentes 
tipos de gêneros textuais, 
objetivando a imersão 

nas mais variadas formas 
culturais”, explicaram os 
professores Luís Alberto 
Pinheiro e Claudia Pe-
reira. 

Eles fazem liga-
ção com as informações 
instantâneas. “É fato que 
formar leitores nunca foi 
uma tarefa fácil. As infor-
mações de forma imedia-
tistas podem tornar esse 
tipo de tarefa mais desa-
fi adora. A leitura na escola 
e fora dela é um passo im-

portante para empoderar o 
conhecimento de mundo 
dos alunos, promoven-
do valores de empatia, 
inclusão e socialização. 
Ao mesmo tempo em que 
os convida a descobrir 
perspectivas únicas que 
transcendem fronteiras 
culturais”, afi rmaram.

No pensamento dos 
educadores, ao invés de 
ser vista como uma ativi-
dade isolada, a integração 
da leitura como uma ferra-

menta interdisciplinar de 
aprendizado é reconheci-
da como uma poderosa 
aliada no entendimento de 
conceitos complexos. “A 
integração efi caz da leitu-
ra pode trazer relevância 
ao conteúdo estudado, o 
tornando mais envolvente 
e signifi cativo, ao mesmo 
tempo que fortalece as ha-
bilidades de leitura crítica 
e a compreensão textual 
dos alunos”, fi nalizaram 
os professores.

Diversas modalidades culturais foram apresentadas
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Frei Wanderlei 
conheceu as 

comunidades e 
necessidades da 
região pastoral 

Participou das ativida-
des pastorais e conhe-
ceu a realidade das 

comunidades católicas de 
Candiota e Hulha Negra, 
o frei Wanderlei Carvalho 
do Couto, OFM. Ele esteve 
nos municípios em visita 
canônica, que é realizada a 
cada seis anos e feita por um 
superior eclesiástico, para 
supervisionar e assegurar o 
cumprimento da doutrina, 
disciplina e estatutos da 
igreja.
 Junto aos freis lo-
cais, Paulo Müller e Tiago 
Frey, frei Wanderlei, que é 
goiano, residente de Bra-
sília e visitador geral da 
província Franciscana no 
Rio Grande do Sul, nome-
ado pelo Governo Geral 
Ordem Geral dos Frades 
Menores, de Roma, ele 
também visitou a redação 
do Tribuna do Pampa, onde 
explicou acerca da visita e 
falou sobre o pós visitação.
 
MISSÃO E PERCEPÇÃO

Na região do Pam-
pa, frei Wanderlei esteve 
por três dias com os freis 
do Instituto Padre Josimo, 
três OFM e um capuchi-
nho, e três dias com os de 
Candiota e Hulha Negra, 
Paulo Müller e Tiago Frey. 
“Vim para perceber a vida 
e a missão dos frades nesse 
lugar. Mas o que eu vi foi 
um esforço muito grande de 
estar com o povo, de servir 

Comunidades de Hulha Negra 
e Candiota recebem visitador 

geral da província Franciscana
a esse povo, trazendo algo 
melhor. É um desejo muito 
grande de atender as carên-
cias que existem e aqui em 
Candiota tenho dois frades 
tentando atender da melhor 
maneira possível as deman-
das das comunidades e das 
paróquias. Tive o prazer de 
celebrar com o povo, ver 
rostos e conhecer histórias 
da vida do povo daqui. Isso 
me enriquece muito sobre 
a compreensão da fé, como 
ela está presente e se man-
tém em cada lugar com seus 
desafios”, relatou.

O superior destacou 
uma riqueza encontrada na 
cidade, o Clube de Mães 
Mãe Cleci, ao celebrar uma 
missa festiva. “A fundado-
ra, veio e voltou de Porto 
Alegre de ônibus para par-
ticipar. Uma iniciativa dela 
e que há 50 anos se mantém 
viva, trabalhando nessa 
cidade. Um grupo que não 
é ligado a nenhuma igreja, 
mas um grupo que percebe 
situações e age, trazendo 
benefícios”. 

Ainda, frei Wander-
lei falou da importância de 
uma visão acerca dos freis 
Paulo e Tiago. “Participei 
da vida interna dos freis, 
orações, convivência, refei-
ções, pude conversar com 
cada um, conhecer a situa-
ção pessoal de cada frade, 
pois isso é importante, não 
podemos esquecer que é um 
ser humano, uma pessoa 
que tem necessidades, que 

tem sonhos, que interpreta 
a sua própria história”.

CARÊNCIAS

 Cada comunidade 
possui suas necessidades e 
urgências. Acerca disso, o 
frei disse ao jornal que ape-
sar da visitação curta na ci-
dade, percebeu em conversa 
rápida com a comunidade, 
que há um grande clamor 
pela organização das pasto-
rais, assim como pela oferta 
de formação, iluminação da 
fé. “Essa questão desafia 
os freis, que já se reúnem 
semanalmente com as pas-
torais. Nesses municípios 
há peculiaridades em razão 
da questão geográfica, o 
que faz com que os freis 
tenham que ir até as comu-
nidades. Mesmo assim há 
grupos de trabalho como 
o da catequese, um grupo 
pequeno de adolescentes, 
mas interessados e focados, 
seguindo um caminho”, 
avaliou Wanderlei.

RELATÓRIO FINAL

 Após a visita em 
Candiota e Hulha Negra, 
assim como nos demais 
municípios visitados no 
Estado, é feito um termo 
sobre o período. Já para 
outubro, durante um en-
contro dos freis em Daltro 
Filho, será apresentado por 
frei Wanderlei, um relatório 
com suas percepções dos 

locais, bem como indica-
ções de caminhos em prol 
de melhorias, documento 
que deverá ser enviado a 
Roma. Sobre sua visão das 
comunidades, ele explica. 
“Não vim com um olhar de 
julgamento, mas sim tentar 
compreender as dinâmicas 
de cada lugar. Quero buscar 
a compreensão e poder ofe-
recer elementos que possam 
ajudar os freis em suas 
comunidades”, afirmou.

FREIS LOCAIS

Os freis de Candiota 
e Hulha se manifestaram 
sobre a visita e convivência 
com frei Wanderlei. 

“Quando a gente 
recebe um visitador geral 
é sempre uma alegria, pri-
meiramente, porque é uma 
pessoa que foi escolhida 
pelo definitório geral lá em 
Roma para vir visitar os 
frades. A visita é sempre 
algo importante, a gente se 
prepara para esse momento, 
prepara as lideranças da 
comunidade, a Casa Pa-
roquial, ficamos ansiosos, 
coração bate mais forte. A 
convivência é enriquecedo-
ra para todas as lideranças 
da paróquia”, expôs frei 
Tiago. 

Frei Paulo destacou 
a capacidade de frei Wan-
derlei de ouvir, acolher, 

conhecer a história e tam-
bém projetar. “Acho que 
o intuito do visitador é 
projetar, é olhar o futuro 
da nossa instituição, da 
província, da vida dos freis 
e poder ajudar os freis como 
caminhar, viver da melhor 
maneira. Ele é uma pessoa 
que nos estimula, anima na 
caminhada. Ele vem para 
ser a presença do Superior, 
é como se o ministro geral 
estivesse aqui. Então só 
temos a agradecer a ele a 
disponibilidade, o carinho. 
A presença dele foi muito 
boa para conhecer a rea-
lidade das cidades, suas 
histórias, seus momentos. 
Me sinto abençoado”.

Frei Wanderlei (C) junto aos freis Paulo e Tiago 
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Café e Prosa já está em sua 10ª edição, buscando, ainda, o empoderamento feminino

Divulgação

CANDIOTA

Grupo de mulheres busca integração, 
conhecimento e apoio feminino

Um grupo de cerca 
de 25 mulheres têm 
feito a diferença, 

principalmente no inte-
rior de Candiota. Com-
posto também por jovens 
meninas que residem 
na área rural do muni-
cípio, as mulheres têm 
buscado a aquisição de 
conhecimento, momentos 
de entretenimento e em-
poderamento feminino 
através do grupo Café e 
Prosa.
 Coordenado pela 
Cooperativa de Produção 
Agropecuária do Pampa 
Gaúcho (Coopampa), 
o Café e Prosa surgiu a 
partir da iniciativa de um 
pequeno grupo que par-
ticipou de um evento em 
Arroio do Sal da União 
Nacional das Cooperati-
vas de Agricultura Fami-
liar e Economia Solidária 
(Unicafes) e que tinha 
vontade de dar continui-

dade a encontros em que 
as mulheres pudessem se 
reunir e ter um momento 
somente delas, longe do 
trabalho e da casa.

O GRUPO

Em entrevista ao 
Tribuna do Pampa , 
Solange de Abreu, que 
reside no assentamento 
Pátria Livre e integra a 
direção da Coopampa, 
conversou com o jornal 
em nome do grupo. Ela 
contou que o Café e Prosa 
surgiu após uma viagem 
a Arroio do Sal, para 
jovens de Candiota par-
ticiparem de um encon-
tro. “Lá surgiu a dúvida 
de como desenvolver 
trabalhos em cooperati-
vas. Vi que aqui temos 
participação, pois aqui 
sempre primamos por ter 
mulheres desenvolvendo 
atividades. No retorno, 

montamos um grupo de 
WhatsApp e resolvemos 
fazer encontros para con-
versar e surgiu o Café e 
prosa”.

O grupo se reúne, 
em média, a cada 30 dias, 
em um local escolhido 
que possa, geralmente, 
ofertar algum tipo de 
conhecimento ou expe-
riência. No primeiro en-
contro, a proprietária da 
agroindústria San Anto-
nio, Nilce Haas Hinder-
mann, contou sua história 
ao grupo. “Os eventos são 
em formato de rodízios 
nas casas de mulheres da 
comunidade, em agroin-
dústrias, propriedades. 
Nosso objetivo é de que 
a atividade seja divertida 
e não cansativa. É chegar 
e debater algum tema. Le-
vamos pratos e integra-
mos, confraternizamos, 
onde todas as mulheres 
da comunidade são con-
vidadas, não é voltado 
somente as integrantes da 
cooperativa, mas a todas 
que quiserem participar”, 
destacou Solange.

Entre as atividades 
realizadas, ela destaca, 
além de rodas de conver-
sa, danças, dinâmicas, 
tudo com a finalidade 
do aprendizado. “Teve 
um encontro, o último 
de maio, onde o tema 
foi ‘O que é ser mãe, ser 
filha, qual meu papel?’. 
Foi uma reflexão muito 
boa”, expôs Solange, 
que ainda complementa 
acerca do direcionamento 
exclusivo feminino do 
grupo. “O Café e Prosa 
é um momento daquela 
mulher. A gente não vai 
visitar a casa uma da 
outra, mas nos sentimos 
tranquilas para colocar 
alguma situação até pes-
soal naquele espaço. É 
um grupo aconchegante, 

Ideia do grupo surgiu em uma viagem

não é obrigação, é algo 
natural de encontro. Ge-
ralmente as mulheres 
ficam em função da casa 
e filhos, não saem para 
o social. Elas que estão 
dia a dia na propriedade, 
trabalhando com tambo, 
fazendo almoço, lavando 
roupa, se preocupando 
com a escola”, relatou. 
O próximo Café e Prosa 
está previamente marca-

do para o dia 13 de junho.
Complementando 

o que o projeto representa 
pra ela, Solange contou 
que desde muito nova 
costumava participar de 
grupos de mulheres e 
jovens ao lado da mãe. 
“Nunca fui uma pessoa 
que me conformei em 
não participar de ativi-
dades ou eventos por 
ser mulher. Nunca fui de 

estar em casa, sempre 
me envolvi com algu-
ma atividade externa. 
Costumo dizer que se 
não me escutam falan-
do baixo, eu grito. Por 
isso que quando surgiu 
a Coopampa, e mesmo 
que muitos não quises-
sem que eu estivesse na 
direção, principalmente 
alguns homens, eu decidi 
encarar e permanecer”. 

Grupo se reúne nas casas das participantes 

Encontro busca sempre o aprendizado de alguma técnica ou tema
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Ação irá simular um ataque a banco no município

TREINAMENTO

Brigada Militar realizará exercício 
simulado do Plano de Defesa 

da Cidade em Candiota

A Brigada Militar 
irá realizar na pró-
xima quarta-feira 

(28) um exercício simu-
lado do Plano de Defesa 
da Cidade (PDC) no mu-
nicípio de Candiota. Com 
a participação de diversas 
forças de segurança pú-
blica, a atividade ocor-
rerá nas dependências da 
Cooperativa Sicredi, bem 
como em outros pontos 
da cidade, e tem como 
finalidade aprimorar a 
atuação integrada das 
instituições de seguran-
ça em situações de crise 
envolvendo crimes de 
alta complexidade, como 
ataques a instituições 
financeiras.

Durante o simula-
do, serão empregados re-
cursos tecnológicos, es-
tratégias de inteligência e 
protocolos operacionais, 
com foco no treinamento 
das equipes e na garantia 
de uma resposta rápida e 
eficaz em cenários crí-

ticos. A operação visa, 
ainda, fortalecer a inte-
gração entre os órgãos 
envolvidos.

I r ã o  p a r t i c i p a r 
da simulação a Brigada 
Militar, com efetivo do 
Policiamento Ostensivo, 
Força Tática, Batalhão 
de Polícia de Choque 
(BPChq), Batalhão de 
Operações  Especiais 
(BOPE), Polícia Rodo-
viária Estadual, Polícia 
Ambiental e Setor de 
Inteligência; Polícia Ci-
vil; Corpo de Bombeiros 
Militar; Instituto-Geral 
de Perícias (IGP); Po-
lícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) e Serviço de 
Atendimento Móvel de 
Urgência (SAMU).

Em nota enviada 
ao TP, o comandante do 
policiamento do 1º e 2º 
Esquadrão do 6º RPMon, 
capitão PM Pedro, afirma 
que “a Brigada Militar 
reforça que o exercício 
é de caráter preventivo e 

simulado, não represen-
tando risco à população 
local. A colaboração da 
comunidade é fundamen-
tal para o êxito da ação, 
que reafirma o compro-
misso da Corporação 
com a segurança pública, 
a preservação da ordem e 
a proteção da sociedade 
gaúcha”.

TREINAMENTO

 No dia 21, acon-
teceu na mesma área, 
em Candiota, um treina-
mento para o exercício 
do simulado, reunindo 
também, diversas forças 
de segurança. Na oca-
sião as vias públicas de 
acesso foram bloqueadas 
e possuíam indicações 
de que se tratava de um 
simulado. Todos os en-
volvidos, desde os su-
postos assaltantes, como 
os funcionários do banco, 
eram policiais, treinados 
para a ação.

Silvana Antunes TP

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

Forças de segurança se reuniram para um treinamento com instruções repassadas 
pelo comandante do 1º e 2º Esquadrão do 6º RPMon, capitão PM Pedro 

A Comissão Eleitoral, eleita em Assembleia Geral e formada pelos(as) servidores A Comissão Eleitoral, eleita em Assembleia Geral e formada pelos(as) servidores 
Liliam Rose Alves Proença, Gabriel Ferreira Pereira e Aline Seghetto Oruoski, no Liliam Rose Alves Proença, Gabriel Ferreira Pereira e Aline Seghetto Oruoski, no 
uso de suas atribuições legais, conforme previsto no Capítulo II, que versa sobre uso de suas atribuições legais, conforme previsto no Capítulo II, que versa sobre 
a convocação e realização da eleição, Artigo 53º do Estatuto do SINDIHULHA, a convocação e realização da eleição, Artigo 53º do Estatuto do SINDIHULHA, 
vem por meio deste para vem por meio deste para CONVOCAR ELEIÇÕES CONVOCAR ELEIÇÕES para a escolha da Diretoria para a escolha da Diretoria 
e Conselho Fiscal (mandato 2025/2028), nos termos do Artigo 52 do Estatuto, e Conselho Fiscal (mandato 2025/2028), nos termos do Artigo 52 do Estatuto, 
a serem realizadas no dia 20/06/2025 das 9:00 às 17:00 horas na Rua Getúlio a serem realizadas no dia 20/06/2025 das 9:00 às 17:00 horas na Rua Getúlio 
Vargas, número 1582-Centro, Hulha Negra/RS. Vargas, número 1582-Centro, Hulha Negra/RS. 
O Prazo para registro de chapas será de dez (10) dias a contar da publicação O Prazo para registro de chapas será de dez (10) dias a contar da publicação 
deste Edital, tendo por local o endereço: Rua Maria Cândida de Moraes, número deste Edital, tendo por local o endereço: Rua Maria Cândida de Moraes, número 
1669 - Centro, em Hulha Negra/RS, com horário de funcionamento das 13:00 1669 - Centro, em Hulha Negra/RS, com horário de funcionamento das 13:00 
horas às 17:00 horas.  horas às 17:00 horas.  

Hulha Negra/RS, 21 de maio de 2025. Hulha Negra/RS, 21 de maio de 2025. 
COMISSÃO ELEITORALCOMISSÃO ELEITORAL

Sindicato dos Servidores Públicos 
Municipais de Hulha Negra 

Edital de Convocação
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Ação foi encenada por policiais treinados e capacitados

SAMU de Candiota também participou da atividade
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13ª CRE alerta 
para processo 

seletivo estadual

A Secretaria da Educação do Rio Grande do Sul 
(Seduc) está com inscrições abertas para o Banco de 
Contrato Temporário da Rede Estadual de Ensino. O 
processo seletivo é voltado a professores, especialistas e 
servidores escolares que tenham interesse em atuar nas 
escolas estaduais. 

Na área de abrangência da 13ª Coordenadoria 
Regional de Educação (CRE), há vagas para docentes do 
Ensino Médio nas disciplinas de Arte, Biologia, Educação 
Física e História. Também estão disponíveis oportunidades 
para profi ssionais da Educação Profi ssional e Tecnológica 
nas componentes curriculares de Enfermagem, Mecânica 
e Mecanização Agrícola. 

As inscrições devem ser feitas exclusivamente 
on-line, até as 18h do dia 27 de maio de 2025, por meio 
da aba "Contratos Temporários" no site ofi cial da Seduc: 
www.educacao.rs.gov.br.

O envio da documentação exigida será totalmente 
digital. Após concluir a inscrição, o candidato receberá 
por e-mail um link com código de acesso exclusivo para 
o envio dos documentos. Mais informações podem ser 
obtidas diretamente com a 13ª CRE, pelos telefones (53) 
98459-9807, (53) 99986-2657 (ligações e WhatsApp), 
(53) 3240-5559 (fi xo), ou pelo e-mail: contratotempora-
rio13cre@seduc.rs.gov.br.

EDUCAÇÃO

Divulgação TP

Equipe conquistou a terceira colocação no evento esportivo

Divulgação

KARATÊ

Academia Sport Center 
Candiota se destaca 
em competição na 
cidade de Estrela

No último sábado 
(17) ,  a lunos da 
Academia de Ka-

ratê Sport Center Candio-
ta participaram da Copa 
Askat, realizada na cida-
de de Estrela. O evento 
reuniu atletas de diversas 
cidades do Estado, pro-
movendo não apenas o 
espírito esportivo, mas 
também valores essen-
ciais como disciplina e 
superação.

A equipe candio-
tense, que tem a frente o 
professor Adão Morais, 
conquistou o 3º lugar na 
colocação geral dentre 
as 27 entidades partici-
pantes, além das meda-
lhas individuais. Para o 
professor, a participação 
foi marcada por muito 
empenho e aprendizado. 
“Mais do que resulta-
dos no tatame, voltamos 
com a certeza de que 
experiências como essa 
fortalecem o crescimento 
pessoal e esportivo de 
cada aluno”, afi rmou.

Ele também mani-
festou agradecimento à 
Prefeitura de Candiota, 

por meio da Secretaria 
de Assistência Social, 
que disponibi l izou o 
transporte para a via-
gem. “Esse apoio foi 
fundamental para que 
nossos atletas pudessem 
viver essa experiência tão 
enriquecedora”, concluiu 

Equipe conquistou o 3º lugar na competição

Adão.

SORTEIO 

Os alunos da Aca-
demia de karatê Sport 
Center de Candiota estão 
sorteando um cobredom 
de casal para arrecadar 

fundos com o objetivo 
de adquirir equipamentos 
de proteção para parti-
cipação em torneios de 
karatê. O valor de cada 
número é R$ 2 e o sorteio 
é dia 12 de junho. Conta-
tos podem ser feitos pelo 
telefone (53)9.99711763.

Certame é para Banco de 
Contrato Temporário

Há vagas para área da Coordenadoria
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Grupo de alunos já efetuou entrega de ração à Mara Morales 
para alimentar os animais 

D
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Alunos criam 
projeto visando 
o bem-estar da 
causa animal 

Está sendo desenvolvido na Escola Estadual de Hulha Negra, Dalva 
Medeiros, o projeto “Petchê”. A atividade tem por objetivo prin-
cipal, conscientizar à comunidade a respeito do bem-estar animal, 

incentivando práticas de cuidados como segurança, vacinação, higiene, 
proteção, castração e cuidados veterinários, visando a qualidade de vida 
destes seres que dependem de proteção, pois também proporcionam 
benefícios para a saúde e bem-estar da comunidade, como alegria, 
companhia e redução do stress.
 “Aqui na Hulha é cultural o abandono, por isso criamos o 
projeto, pras crianças terem consciência e serem adultos melhores”, 
explicou a diretora Cândida Silveira.

ARRECADAÇÃO DE RAÇÃO

 Uma das etapas do projeto desenvolvido na escola é a arre-
cadação de ração para ser entregue à voluntária da causa animal de 
Hulha Negra, Mara Morales, que há mais de 20 anos atua na causa 
animal com resgate de animais abandonados e maltratados.
 Outra etapa foi a gravação de um vídeo com a voluntária 
para mostrar o trabalho realizado por ela, que atualmente cuida de 
36 cachorros em sua própria residência e realiza diversas ações para 
aquisição de ração e outros insumos para alimentar os animais, além 
da venda de produtos no Brechó da Bicharada para garantir recursos 
para os cuidados básicos. 
 Rações já foram entregues por um grupo de alunos e doações 
são recebidas diretamente na escola, de forma a garantir a continuidade 
do Petchê.

Programa Petchê é desenvolvido na 
Escola Estadual Dalva Conceição Medeiros
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Divulgação Emater

Bolo Doce Mel

21 amostras de mel foram avaliadas 
pelos jurados entre as duas categorias

Concurso em Pinheiro Machado avalia 
potencial e qualidade do seu mel

APICULTURA

Dois  importantes 
eventos de forma 
unificada foram re-

alizados pelo escritório 
municipal da Emater/Ascar 
de Pinheiro Machado no 
último dia 16 de maio, o 
7º Concurso Municipal de 
Qualidade do Mel e o 2º 
Concurso de Gastronomia 
do Mel.
 
QUALIDADE

O evento, que ava-
lia a qualidade do mel e 
que já se consolidou no 
calendário do município, 
contou com a participa-
ção de 18 apicultores, que 
submeteram um total de 
21 amostras de mel para 
avaliação. O concurso tem 
como objetivo incentivar as 
boas práticas na produção 
apícola, promover a troca 
de conhecimentos entre os 
produtores e destacar a ex-
celência do mel produzido 
na região. 

De acordo com a 
Emater, as amostras pas-

saram por rigorosa análise 
de uma banca de jurados 
especialistas no assunto, 
composta pelo gerente re-
gional da Emaer e refe-
rência na cadeia apícola 
regional, Ronaldo Maciel, 
pelo instrutor do Serviço 
Nacional de Aprendizagem 
Rural (SENAR) na área, 
Cláudio Schievelbein, e 
pelo agrônomo e atuante na 
cadeia apícola, Edenílson 
Oliveira, que avaliaram 
critérios como cor, aroma 
e sabor nas categorias Mel 
Claro e Mel Escuro.  

As premiações fo-
ram decididas nos detalhes, 
por apenas décimos de 
pontos. Na categoria Mel 
Claro, Cristiane Baldez 
conquistou o primeiro lugar 
e Riete Ferreira levou o tro-
féu de segundo colocado. 
Na categoria Mel Escuro, o 
sabor e a qualidade do pro-
duto elaborado por Elpídio 
Silva garantiram o primeiro 
lugar, seguido por Marga 
Emília Ribeiro do Pinho, 
que conquistou o segundo 

Eventos que avaliaram a qualidade e pratos realizados com o alimento foram organizados pela Emater/Ascar do município

prêmio. Os apicultores 
premiados garantiram sua 
participação no Concurso 
Regional de Qualidade do 
Mel, que será realizado no 
próximo dia 30 de maio, no 
município de São Lourenço 
do Sul. 

“A edição deste ano 
evidenciou a qualidade do 
mel de Pinheiro Machado, 
reconhecido por suas ca-
racterísticas únicas e pelo 
compromisso dos apiculto-
res com a sustentabilidade 
e a preservação ambiental”, 
afirmou a extensionista 
rural da Emater Rozana 
Moraes da Silva. 

O evento também 
promoveu o conhecimento 
com uma palestra sobre 
Estratégias para a quali-
ficação da apicultura na 
região Sul do Estado, com 
Ronaldo Maciel, gerente 
regional da Emater. 

GASTRONOMIA

Foi retomada, por 
parte da Emater,a  organi-

zação do Concurso de Gas-
tronomia do Mel, o qual 
teve sua segunda edição, 
tendo o mel produzido em 
Pinheiro Machado como 
ingrediente obrigatório nas 
receitas. 

O evento contou 
com 16 pratos preparados 
por 12 concorrentes, os 
quais foram avaliados por 
três juradas, a confeiteira 
famosa no município, que 
no auge dos seus 91 anos de 
idade, abrilhantou o even-
to, Arita Tavares, a médica 
veterinária e proprietária 
do Café Quinta dos Aço-
res, Marina Cunha Sinott 
e pela participante de uma 
das edições do MasterCheff 
Brasil, formanda do Servi-
ço Nacional de Aprendiza-
gem Comercial (SENAC) 
em cursos de gastronomia, 
Genesca Santiago e Souza. 

Conforme a Emater, 
os participantes surpre-
enderam com pratos que 
foram desde carnes com 
molhos adocicados, os 
tradicionais bolos de mel, 
e até sobremesas sofisti-
cadas. A banca julgadora 
avaliou os pratos segundo 
critérios como sabor, apre-
sentação, criatividade e uso 
do mel na composição. 

Segundo Rozana 
Moraes da Silva, a edição 
deste ano superou expec-
tativas tanto em número 
de participantes quanto 
em qualidade das receitas. 
“Ficamos muito felizes em 
ver como os participantes 
locais se dedicaram. O con-

curso é uma forma de in-
centivar a cadeia produtiva 
do mel e também mostrar 
que temos talentos incrí-
veis no nosso município”, 
destacou a organizadora do 
evento. 

Ao final do con-
curso, os melhores pratos 
foram premiados e os ven-
cedores receberam troféus 
e brindes oferecidos por 
parceiros locais como a 
Associação de Apicultores 
Pinheirenses (APA), Coo-
perativa de Crédito Cresol, 
Cooperativa de Crédito 
Sicredi e Sindicato do Tra-
balhadores Rurais. 

Antonella Morini 
Moraes brilhou ao ven-
cer nas categorias Inova-
ção, com o cheesecake 
Favo de Mel, e Tradição, 
com o Bolo Doce Mel, 
demonstrando criatividade 

e respeito pelas receitas 
clássicas. Já na categoria 
Pratos Salgados, o talento 
de Rosimere Stafen, com 
o Frango Teriyaki, foi re-
conhecido com o primeiro 
lugar. 

Os eventos foram 
realizados na sede do Sin-
dicato Rural de Pinheiro 
Machado e contaram com 
público de 62 pessoas, 
que, após as premiações, 
degustaram as receitas 
em um espaço reservado 
para confraternização dos 
participantes. 

O extensionista Pa-
blo Tavares Costa destaca 
que “a realização dos con-
cursos reforça o potencial 
da apicultura como ativida-
de econômica relevante no 
município e contribui para 
a valorização dos produtos 
locais”. 

Cheesecake Favo de Mel Frango Teriyaki 


